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?百日维新”难逃背锅 成耀东：中国足球在亚洲已无优势

朽木难雕 谁能化腐朽为神奇

U19国青队时隔25年无缘亚青赛

正赛，一时间舆论大哗，令无数人痛心

疾首。然而寻根溯源，中国足球又一次

的 “寻底” 固然有连续换帅等主观原

因， 其本质问题仍在于青训体系的缺

位。 中超近年来的繁荣一定程度上让

我们忘记了，这些01年龄段的孩子，实

际上仍然是生长于那个青训系统最贫

瘠的时代，有了当年的 “因 ”，如今的

“果”其实并不意外，对中国足球来说，

最重要的是把这些年逐渐扎下去的青

训之“根”扎住、扎好，坚定不动摇地哺

育好，不要总想终南捷径，如此才不会

再过十年、二十年又一次徒呼奈何。

当看到柬埔寨、 老挝等球队都能

跻身亚青赛， 而中国U19国青队却无

缘正赛的时候， 相信无数球迷心中充

满了对中国足球的无力感。 这种无力

感近年来从国足一路传导到青年队，

也令众多关心中国足球的人想问，足

改这么多年了，中超变得更红火了，球

员们赚钱更多了， 为什么我们的足球

水平一直没有进步？

简单地说， 这是足球运动的规律

决定的， 要想让国家队有实质性的进

步，名帅、好的联赛环境和政策等等都

是有益因素， 但最终的决定因素仍是

球员。巧妇难为无米之炊，在中国足球

青训贫瘠了这么多年后， 短短几年就

想出成绩，并不现实。

就拿这批U19的孩子来说， 这个

年龄段整个中国足坛的好苗子屈指可

数，这是由当年的青训体制决定的，其

中有很多历史原因，这里不再赘述。但

残酷的事实就是， 没有基数就难以发

现人才，没有人才又谈何成绩？

当然，这么说并不是要“甩锅”给

历史，当失败已经发生，我们要做的是

思考如何在未来改变这一现状， 如何

真正把中国足球的水平搞上去。

要知道， 现在整个亚洲的水平都

在进步，越南、印度甚至巴勒斯坦、塔

吉克斯坦、 马来西亚……这也是我们

的青年队现在屡屡受挫的另一个原

因。 逆水行舟，不进则退，当别人都在

进步，一直没有长进的我们，打不进正

赛似乎成了时间问题。而换个角度说，

以目前的水平，就算进了正赛又如何？

其实， 关于中国足球出路的一切

答案都在足改方案之内。

这听上去似乎是正确的废话，但

有些时候，中国足球真的需要多做一

些眼前看起来毫无利益和好处的“无

用之功”， 当每家职业俱乐部都能把

青训作为自家的立身之本，当学校和

社会里想踢球、喜欢踢球的人越来越

多，当职业球员们真正有了职业球员

应有的素质……中国足球想搞不好

都难。

待从头、收拾旧山河，朝天阙。

（摘自 新华社）

不要总想捷径本报记者 徐杨一凡

“就现在而言，中国足球的实力在
亚洲没有任何优势，组织得好一些，可
能和人家拼一下，但是光靠这几个年
龄段是有难度的，因为足球最终还是
要靠硬实力。即便是我们基础不行，还
是要努力去做好、去发展，争取能够有
更好的未来。无论是行政管理部门还
是业务部门，需要迎头快速赶上去。”
亚青赛预选赛1比4负于韩国赛后，中
国2001年龄段U18国青队主教练成耀
东如此总结道。

早已做好出局准备

主动请缨重新执掌国青，成耀东
未能完成上任时定下的亚青赛预选赛
出线目标，谈起这次预选赛的表现，他
坦言队员们都已经尽力，输给韩国是
球队本身的硬实力不够。其实早在今
年7月中旬正式接手这支队伍时，成耀
东就曾评价这批年轻队员确实存在很
多技术问题，“技不如人”是事实。毕
竟，这些年轻球员的成长初期正是中
国足球人口减少、青训质量严重下滑
的时期，无论国情还是选人和培养方
式都不利于球员的发展。从这一角度
来说，若是将问题的症结单一归结于
球员自身，或许并非一个完全公平的
结论。但当时成耀东也在了解队员想
法和能力后表示，球队与其他队伍之
间的差距不是不可能战胜的，“我们准
备得精细一点，还是有一定机会的。”
无奈，此番亚青赛预选赛，国青虽

在首战2比0打败缅甸，次战面对小组
实力最弱的新加坡队却仅以两球取
胜，未能获得足够多的净胜球，末战1
比4惨败给韩国队，最终25年来首度无
缘亚青赛正赛。谈到这个结果，成耀东
倒是承认自己早已做好了心理准备，
“从我们教练组来说，我们应该是尽力
了。在不可能的情况下尽可能去完成
这次任务，当然，最终没有出线比较遗
憾。对于这一点，我们事先做好了充分
的思想准备，但始终没有放弃过，最终
出现这样的结局，是谁也不愿意看到
的。”
上任伊始，在问起要如何对这支

队伍进行改造时，成耀东提出要从作
风层面开始，对球队做一个彻底的改
变，使得这些队员的心态得到提升。经
过三个多月断断续续地训练，看得出，
球员们无论是从态度还是精神都能处
在一个相对稳定的状态。就拿与韩国
队一役来说，面对实力明显强于自己
的对手，球员们在场上的拼抢依旧顽
强。“从自信心来说，刚刚接手时，球员
情绪比较低落，通过一系列的集训、工

作，队员的信心开始逐渐回升。”成耀
东总结道，他觉得队员们在三场比赛
中的发挥都是很不错的，同时也看到
了比赛的价值与锻炼意义。

实力短期难以提高

除了自身的实力问题在短时间内
难以得到突飞猛进的提高，频繁换帅
所遗留的问题也使得这支年轻球队变
得极其不稳定，成耀东想要在三个多
月的时间内贯彻落实自己的执教理念
与技战术要求，实属不易。成立至今两
年有余，这支球队一直在换主教练，而
长期的拉练和集训也都未能改变球队
实力不济的现实。回看组建的初衷，很
简单，就是冲击2020年U19亚青赛正赛
和2024年奥运会的任务，只是在已经
无缘明年亚青赛正赛的情况下，进军
2024年奥运会的可能性似乎也越发渺
茫。
不过，成耀东依然对这些球员们

寄予希望，“对这批球员来说，由于是
奥运适龄队员，各个地方会员协会相
对比较重视，如果有时间的话，我相信
这批球员还可以有进一步提升的空
间。”他对球员的整体表现表示满意，
并且祝愿这批将来或将肩负国家队责
任的少年都能有好的未来。
至于球队和教练组的未来，成耀

东则表示自己也暂不明确，还需要等
待足协的决定，“现在我还不清楚这支
队伍下一步怎么办，需要回去之后由
足协定夺。不仅仅是这支队伍，即便是
我们教练组的使命也需要由足协来定
夺。所以，关于队伍的下一步，我现在
都不是很清楚。”

本报记者 龚哲汇

未能进入亚青赛正赛，这个结局
似乎早已在足协的预料中。按照以往
惯例，国字号球队出征国际大赛，足协
会派人到现场去做赛前动员。此次亚
青赛之旅，球队只在赛前简单地动员
了一下。而在比赛结束后，球员被安慰
道，暂时没有什么计划，但这支球队未
来还有奥运会。
对于01国青的未来，主教练成耀

东坦言的确还不清楚下一步怎么办，
一切等回国后由中国足协定夺。不仅
是球队，教练组的去留也暂无消息。

2020年10月14日至31日，亚青赛
决赛阶段将在乌兹别克斯坦举行。令
人遗憾的是，国青将无法通过此次大
赛积累比赛经验，而届时也很难寻找
到亚洲层面的强队进行交流学习。相
比较像武磊等国字号球员，他们大多
从亚少赛开始征战，积累了一定的大
赛经验。缺乏与国际强队的比赛经验，
将成为国青冲击奥运，冲击世界杯的
阻力。
01国青路在何方，其实不妨从今

天的97国奥中寻找答案。2016年年底
的亚青赛，由李明挂帅的97国奥队小
组赛1平2负铩羽而归。和01国青一样，
随后的使命便只有奥运会，彼时，距离
2020年U23亚洲杯暨奥预赛，还有整
整三年零两个月的时间。

2017年5月，中国足协先后举办
U20精英训练营，并在之后成立U20选
拔队，由前国脚孙继海和邵佳一搭班
子着手组建球队。此后，在体育总局和
足协的安排下，U20选拔队赴德国集
训。此后参加当地地区联赛积累经验。
与此同时在总局的力主下，中国足协
又推出“我要上奥运”选拔模式，从俱
乐部中选择优秀人才。
此后，97国奥在长沙四国赛表现不

俗，但在土伦杯惨遭“滑铁卢”，孙继海
则被足协认为不适合带队，彼时国奥只
剩一年半的时间准备。而在之后，离开
国奥的孙继海又被新帅希丁克召回球
队，一来一去，就连做出安排的足协和
总局领导也不知道其中意义何在。
今年，中国足协进行换届选举，希

丁克在黄石败于越南，直接成了他下
课的催化剂，其工作态度也饱受诟病。
最终等到土帅郝伟接过国奥教鞭时，
留给国奥的时间从当初的三年变成两
个月了。

这三年的时间对于今天的01国青
富有意义，同样是国字号青年队，经历
反复换帅后又成了一地鸡毛。原本充裕
的时间，最后只能临阵磨枪备战奥运。

诚如足协对这些01国青所言，未
来的目标只有冲击奥运会。现在距离
2024年奥运五年有余，但从过去的经
验来看，中国足球年轻人的未来，经不
起足协的反复无常。

陈戌源：青训要改革，不能劣币驱逐良币

国青出局为2024奥运之旅蒙阴影

本报记者 徐杨一凡

上个月底，中国足协主席陈戌源
一行前往山东鲁能泰山足球俱乐部调
研。昨天，鲁能足校荣获了亚足联年度
青训学院奖。在访问鲁能俱乐部期间，
陈戌源针对青训体系建设提出了三点
希望，一是希望进一步加强青少年队
员思想教育，二是希望进一步加强青
少年队员文化教育，三是希望从青少
年专业训练培养上加大投入。同时，陈
戌源还表示中国足协将对青训管理进

行一系列重大改革，包括青训补偿机
制。据他解释，这些改革的目的是让搞
培训的人得到利益，让不搞培训的人
得不到利益，“下一步足协将加大青训
补偿机制的落实力度，对球员转会做
出更大的限制，不放任自流，对青训给
予保护，不能造成‘劣币驱逐良币’。”
本月，在考察重庆当代力帆足球

俱乐部时，陈戌源也就青训发展与建
设进行了探讨，提出“青训是一个职业
俱乐部的最大资产，也是最可靠的支
持”，认为要从“树德树人”和“技战术”

两个方面同时对年轻队员进行培养，
引导他们树立家国情怀，培养正确的
三观。
从今年8月上任开始，陈戌源就对

青训体系的建设表现出了极大的关
注，他在第十一届足代会上曾强调“体
教结合”是中国足球青训的重点方向。
而他履新后的首次亮相，选在了于上
海金山举行的2019年“金山杯”国际青
少年足球邀请赛的决赛，他不仅观看
了中国U15选拔队的比赛，与小队员们
进行了亲切地交流，还率领副主席孙

雯、秘书长刘奕等足协领导实地考察
了金山青少年足球精英基地设施。这
不难看出，目前中国足协已将青训放
在了一个极高的位置。

近日，U19女足国青队亚青赛无
缘小组出线，创造近10届赛事的最差
成绩，而U18男足国青队甚至25年来
头一回止步亚青赛预选赛，无论女足
还是男足，新一代的年轻球员似乎都
已经在亚洲失去了优势。从青训开始
彻底改革中国足球的人才培养，迫在
眉睫。

我们已经输在起跑线


